

# *REGINA* Y SU TERRITORIO

NUEVAS PERSPECTIVAS SOBRE LA IMPLANTACIÓN ROMANA  
EN LA BETURIA TÚRDULA



JEAN-GÉRARD GORGES Y F<sup>o</sup> GERMÁN RODRÍGUEZ MARTÍN

Madrid, 2023

# *REGINA* Y SU TERRITORIO

NUEVAS PERSPECTIVAS SOBRE LA IMPLANTACIÓN ROMANA EN LA BETURIA TÚRDULA

Jean-Gérard GORGES  
Investigador emérito del CNRS

F<sup>o</sup> Germán RODRÍGUEZ MARTÍN  
Antiguo miembro libre de la Casa de Velázquez

Con la colaboración de la Dra. D<sup>a</sup>. Cruces BLÁZQUEZ  
(Universidad de Salamanca), para el catálogo y el estudio numismático,  
y de D. José Manuel JEREZ LINDE, para el catálogo y análisis del estudio cerámico.

Madrid, 2023

*Regina y su Territorio (Nuevas perspectivas sobre la implantación romana en la Beturia Túrduła)*

JEAN-GÉRARD GORGES y FCO GERMÁN RODRÍGUEZ MARTÍN

Imprime: Imprenta Provincial. Diputación de Badajoz

Depósito Legal: BA- 000500-2024

## ÍNDICE

INTRODUCCIÓN.....	7
<b>– CAPÍTULO I.- <i>Regina</i> antes de <i>Regina</i>: una región clave para la conquista romana de la meseta occidental</b>	
I.- La Beturia Túrdula en las guerras de época republicana.....	11
A.- La guerra contra Viriato y las operaciones militares romanas en la Beturia.....	12
B.- <i>Arsa</i> y <i>Erisana</i> : dos ciudades enigmáticas en la Beturia .....	15
II.- El complejo militar del “Pedrosillo”, un campamento romano de época republicana en el territorio de <i>Regina</i> .....	22
A.- Las principales defensas.....	24
B.- Los sistemas defensivos complementarios y las construcciones anexas.....	32
C.- Un campamento base operativo en tierra Túrdula.....	42
III.- El poblado de “las Mesillas” y su entorno: Una plaza fuerte indígena .....	45
A.- La Beturia Túrdula a la llegada de los romanos.....	45
B.- El castro de “Las Mesillas”, principal ciudad indígena de la zona .....	47
C.- El campamento del Pedrosillo y el castro de Las Mesillas: ¿un episodio de las guerras contra Viriato y el fin de <i>Erisana</i> ? .....	54
<b>– CAPÍTULO II.- Las vías de comunicación entre el final de la república y el alto imperio</b>	
I.- Las vías de comunicación en el alto-Imperio.....	57
A.- Antecedentes y evolución histórica del territorio.....	57
II.- Reflexiones en torno al <i>Item ab Hispali Emeritam</i> .....	74
<b>– CAPÍTULO III.- <i>Regina vetus</i>: del <i>oppidum</i> a la ciudad romana en el llano</b>	
I.- El primitivo asentamiento de la Sierra de las Nieves.....	77
A.- Una ciudad indígena fortificada .....	78
B.- ¿Un puesto comercial cosmopolita de época republicana?.....	89
C.- La acrópolis de Reina: Un hábitat en altura romanizado .....	95
II. – Reflexiones finales sobre <i>Regina vetus</i> .....	109
<b>– CAPÍTULO IV - <i>Regina municipium</i>: la <i>urbs</i> en el llano</b>	
I.- La ciudad baja: una nueva urbe en desarrollo .....	111
A.- Epigrafía y escultura, testigos de la romanización.....	112
B.- El núcleo urbano.....	124
III.- Reflexiones sobre <i>Regina</i> .....	176

<b>– CAPÍTULO V.- La implantación rural y los antiguos catastros de <i>Regina</i></b>	
I.- La organización de un territorio centuriado .....	182
A.- El catastro “A”. Un antiguo solar relacionado con la ciudad alta .....	183
B.- El catastro “B”. Un nuevo parcelario en relación con la ciudad baja .....	187
C.- Los antiguos catastros de <i>Regina</i> . La suerte de un paisaje conservado .....	189
II.- La implantación rural y la organización del territorio .....	190
A.- Del llano a la altura .....	192
B.- Del <i>oppidum</i> en altura a la ciudad en el llano .....	193
 <b>– CAPÍTULO VI.- La economía y el comercio</b>	
I.- La explotación de las Minas .....	197
A.- La economía minera .....	197
II.- Producción y comercio .....	211
A.- La explotación agro-pastoril.....	211
B.- La actividad comercial .....	217
 <b>– CAPÍTULO VII.- Las cerámicas (Por D. José Manuel Jerez Linde)</b>	
I.- Las cerámicas finas .....	235
A.- <i>Regina Vetus</i> .....	235
B.- <i>Regina Municipium</i> .....	237
II.- Reflexiones sobre la cerámica .....	241
 <b>– CAPÍTULO VIII.- La circulación monetaria (Por la Dra. D<sup>a</sup>. Cruces Blázquez Cerrato)</b>	
I.- El periodo republicano .....	260
II.- El periodo Imperial .....	264
III.- El siglo II .....	268
IV.- El siglo III .....	270
V.- El siglo IV .....	275
VI.- El tesoro de <i>Regina Turdulorum</i> .....	280
VII.- Otros hallazgos de monedas posteriores a la antigüedad.....	285
 <b>– CONCLUSIONES</b> .....	 293
<b>– ANEXO CATÁLOGO DE SITIOS</b> .....	297
<b>– BIBLIOGRAFÍA</b> .....	327

## Introducción

Situada en el límite sur de la actual provincia de Badajoz y al pie de los primeros relieves de Sierra Morena, la antigua ciudad de *Regina* (Casas de Reina, Badajoz) ocupa un lugar especial en una comarca que, vista desde la ribera del Guadiana, podría asimilarse a una zona de frontera. Se encuentra precisamente en el límite inmediato de un sector de relieves que viene a cerrar por el sur el vasto conjunto geográfico de la Extremadura española, marcando en esta región el final de las altas mesetas peninsulares y delimitando durante mucho tiempo de forma “natural” los márgenes del norte de Andalucía, en los límites de las dos modernas provincias de Badajoz y Sevilla.

En realidad, a caballo entre Extremadura y Andalucía, atraído tanto por los centros económicos del valle medio del Guadalquivir como por los del Guadiana, el sur de la provincia de Badajoz presenta dudas a la hora de definir claramente este espacio, y parece más bien presentarse como una tierra de contacto y de paso, especialmente porque Sierra Morena, por engorrosa que sea, nunca ha representado un verdadero obstáculo para las comunicaciones.

Probablemente ocurría lo mismo en la antigüedad, donde esta comarca de la Turdetania, llamada Beturia, se presenta desde los inicios abierta a las influencias tanto del norte como del sur, hasta el punto de dividirse en dos zonas bien diferenciadas etnogeográficas: una Beturia de influencia celta, al oeste, y una Beturia Túrdula, más abierta a los atractivos del sur, al este, ambas ricas en varios minerales (hierro, cobre, plomo argentífero, etc.) explotados a menudo desde tiempos protohistóricos, formando ambas parte de la provincia senatorial de la Bética creada por Augusto a principios del Imperio, pero quedando en gran parte volcada hacia los grandes espacios lusitanos.

Sin duda existieron, bajo la República y al comienzo del Imperio, tras contactos y las guerras de conquista, menos diferencias de las que pudiera pensarse entre los túrdulos de la penillanura y los turdetanos del valle del Guadalquivir, si creemos a Estrabón<sup>1</sup>. Lo cual explicaría el apoyo encontrado por Viriato durante las guerras lusitanas, a ambos lados de Sierra Morena. El hecho es que debió haber existido una identidad Túrdula bastante fuerte, como revela una inscripción recogida en los alrededores de Mérida, de la primera mitad del siglo II d. C., en la que se pone de manifiesto la pertenencia a la etnia túrdula de un personaje ya perfectamente romanizado<sup>2</sup>.

Aunque mencionada por Ptolomeo como una simple ciudad de Turdetania<sup>3</sup>, es precisamente en la Beturia Túrdula, adscrita al *conventus cordubensis* de la provincia Bética, donde habría que situar a *Regina*, de acuerdo con un conocido texto de Plinio el Viejo<sup>4</sup> que enumera para esta región los nombres de media docena de ciudades que el naturalista considera, por lo demás, lejos de carecer de reputación (*oppida non ignobilia*). El *oppidum* de *Regina* pertenece a esa serie de ciudades túrdulas que están bajo la jurisdicción de Córdoba -junto a *Arsa*, *Mellaria*,

---

<sup>1</sup> Str., *Geog.* 3.1.6.

<sup>2</sup> Saquete, 1998.

<sup>3</sup> Ptol., *Geog.* II, 4, 10.

<sup>4</sup> Plin., *NH*, III, 13-14.

*Mirobriga, Sosintigi o Sisapo-* y no debemos confundirla con otra ciudad del mismo nombre sita en la Bética, también mencionada por Plinio, la *Regina* de derecho romano bajo la jurisdicción de Cádiz (*Gades*).

La epigrafía, en efecto, atestigua por tres veces la existencia de una *res publica reginensis* (*o reginensium*), deja pocas dudas sobre la identidad del antiguo núcleo urbano conocido desde hace mucho tiempo y situado en las inmediaciones del pueblo de Casas de Reina. Siempre marcado por los restos de su teatro romano, y parcialmente excavado a finales de los años 70, el yacimiento de la *Regina* Túrdule se encuentra a unos 6 kilómetros al este de la actual población de Llerena, al pie de la Sierra de San Miguel, frente al cerro que aún conserva los restos de una antigua fortaleza árabe y cobija a su lado la antigua ciudad de Reina, fiel guardián del antiguo topónimo. El sitio de *Regina* y su teatro han servido durante mucho tiempo como cantera para el suministro de piedra, o cal, de los municipios de los alrededores. Esta pequeña villa imperial era parada de etapa imprescindible, en época romana, entre *Emerita e Italica*, como se recoge en el *Itinerario Antonino* (415.1), y más tarde en la cosmografía de Rávena<sup>5</sup>. Era el lugar que precedía, o marcaba, el camino a través de los largos pasos naturales del amplio obstáculo geográfico que separaba el valle alto y medio del Guadalquivir de la meseta Sur-Occidental. Camino que va a tener un uso continuado a lo largo de la historia hasta nuestros días (Carretera Badajoz-Córdoba).

Tras la paulatina decadencia de la ciudad, los habitantes de la urbe debieron desperdigarse por el *agger reginense*, como ponen de manifiesto las villas examinadas en el territorio. Los pocos habitantes de la ciudad, con los disturbios que se fueron sucediendo en la zona, a los que hay que sumar las posteriores invasiones musulmanas, hicieron que el *Municipium* de *Regina*, se abandonase totalmente. Es posible que, de nuevo, buscando más seguridad, algunos de ellos se volvieran a asentar en el espacio vacío de la *Regina vetvs*.

La importancia del lugar, y el interés por el control del paso, queda atestiguado, con la edificación en época musulmana de una fortaleza. Baluarte que juega de nuevo el rol de vigilancia militar de la zona, función que va a mantener durante varios siglos, incluso tras la conquista cristiana. En este nuevo periodo, el cerro de las Nieves sigue siendo punto de control del paso al valle del Guadalquivir a través de Sierra Morena. De hecho, en la misma edificación sarracena, eso sí reforzada en algunos flancos, se instalará la residencia del Gran Maestre de la Orden de Santiago, hasta su posterior traslado años más tarde a la naciente ciudad de Llerena.

El estudio que presentamos lo hemos realizado en base a los trabajos de prospección arqueológica intensiva realizados entre los años 2000 y 2005 en el marco del programa “*Regina* y su territorio”, sostenido por la Casa de Velázquez (Madrid), la Universidad de Toulouse (UMR 5608 del CNRS) y la Junta de Extremadura. Centrado sobre la ocupación del suelo y el estudio del territorio, lo analizamos desde diversos puntos de vista: historia, economía, mundo urbano, comunicaciones, mundo rural, etc., para de este modo tener una visión lo más completa posible de las gentes que poblaron la ciudad y el territorio de la antigua *Regina*. El libro lo hemos dividido en ocho capítulos, acompañado de un amplio catálogo de los sitios analizados y bibliografía. Está firmado por los dos investigadores principales, quedando el capítulo numismático bajo la responsabilidad de la Dra. D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup>. C. Blázquez (Universidad de Salamanca) y el estudio cerámico a cargo de D. J. M. Jerez Linde (MNAR de Mérida).

---

<sup>5</sup> Cosmografía de Rávena, 315.1.

El yacimiento del Pedrosillo, encontrado durante las prospecciones realizadas a finales del verano de 2003, nos llevó a realizar un nuevo reconocimiento del terreno en diciembre de ese mismo año, y a una exploración en profundidad durante la campaña de verano de 2004 y la primavera de 2005. A partir de aquí, hemos dado a conocer a la comunidad científica, con cautela, las hipótesis que se iban esbozando. En aquellos momentos nos planteamos, como posteriormente pudimos comprobar, que se trataba de un conjunto militar romano de época republicana, de mediados del siglo II a.C. Interpretación que se basa actualmente, tanto en indicios de diferente naturaleza (arqueológica, histórica, topográfica, etc.), como en las prospecciones geomagnéticas y en los sondeos realizados en diversos puntos del yacimiento. El objetivo de la campaña de 2005 fue, antes de la puesta en marcha de un programa de estudios conjunto franco-español en colaboración con el equipo del Prof. Ángel Morillo (Universidad Complutense de Madrid), proceder a una nueva revisión del conjunto de los distintos elementos identificados con una doble finalidad: por un lado, determinar una serie de puntos, entre los más susceptibles, para en un futuro realizar trabajos arqueológicos precisos (limpiezas, sondeos o excavaciones puntuales, etc.), y, por otro, buscar en superficie, de forma sistemática, restos de elementos constructivos, o materiales que nos pudieran dar algunos indicios cronológicos.

Los trabajos relativos a este programa nos llevaron a reexaminar los índices de cronología relativa, valorando los principales sitios de hábitats y centros de poder que podían estar relacionados con este campamento. Es por ello que nos pareció necesario, mediante nuevas prospecciones de superficie, volver a comprobar aquellos elementos de datación concernientes a la fase de abandono del importante castro indígena de las Mesillas (Higuera de Llerena), el nacimiento del *oppidum* de Reina, y los primeros asentamientos romanos en la llanura.

Para terminar, queremos dar las gracias por su apoyo inestimable al exalcalde de Casas de Reina, D. Agustín Castelló Tena, a D. Isidro Díaz quien nos ha facilitado algunas de las fotografías que figuran en este manuscrito, y al actual alcalde de Casas de Reina D. Fernando Gallego, por su inestimable ayuda en la publicación de este libro. A D. Ángel Rodríguez Maldonado, de Trasierra, quien nos llevó a muchos de los yacimientos de esa localidad, y puso a nuestra disposición su colección numismática. Y especialmente a D. José Iñesta Mena, gran conocedor del territorio, quien nos fue guiando por una buena parte de los yacimientos que él conocía, que son la base de este trabajo, y a D. José María Álvarez Martínez, director del Museo Nacional de Arte Romano, que en todo momento nos alentó para realizar este estudio. Sin olvidar a D. José Manuel Jerez Linde y a la Dra. D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup>. Cruces Blázquez Cerrato, cuyas colaboraciones han enriquecido sin duda nuestro trabajo. Queremos agradecer desde estas líneas la gran ayuda prestada por la Junta de Extremadura, la Casa de Velázquez y la Universidad de Toulouse, que sin su apoyo económico habría sido imposible llevar a cabo nuestros trabajos.

\*\*\*